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菩提道次第广论－上士道 

「发菩提心」开示④ 

最尊贵的净莲上师开示 

讲于台北新店 2013/7/7 

 

  好，发菩提心是从我们初发心一直到成佛，最重要的种子。一旦失去了

菩提心，你也别想成就任何的大乘的法门，或者是开悟成佛，都是不可能的。

只要一念退失菩提心，你就马上退到小乘来了，所以要念念保持菩提心，确

实须要长时间的熏修。 

  所以才会说菩提心在最初很重要，中间的过程很重要，到成佛也很重要，

初中后都很重要的原因就是：一旦忘失菩提心，你所作的一切的善业也都是

魔业嘛，我们都知道这句《华严经》的话。 

  所以既然我们现在在练习发菩提心，那我们就要尝试着看可不可以念念

都保持在这个中间。虽然刚开始没有这么容易啦，不过我们还是可以不断不

断的提醒，自我提醒：我说的任何一句话、我做的任何一件事情，我任何的

起心动念，都是为了利益众生。这个是一早醒过来，第一个念头就是这样告

诉自己：我今天所说的每一句话、做的每一件事，每一个起心动念都没有离

开利益众生的心念。 

  这样子开始练习，你一大早就开始先提醒自己：我今天要这样子努力地

做，努力地修知母、念恩、报恩。然后一天过去了，对不对？那一定是非常

不满意嘛，所以晚上好好的检讨，睡前再来总检讨，说我今天到底是哪边没

有做好，没有做好的原因是什么？那一定都是因为「我」嘛，因为那个「我」

先出来，利我的心大过利他的心，所以就做得不好。 

  一定是这样子啦，都是从那个我执来的，然后就可以再把我再想一遍，

我是真实存在的吗？没有，根本没有我的真实存在，一切法无我嘛，我们之

前学过的，有关于无我的思维可以再自我提醒一下。 

  那就看做梦的时候，有没有梦到就开始精勤的利他，因为它会影响到我

们整个睡梦都会不一样。那我们觉知的训练，之后也会讲到你在睡梦中还是

一样可以修觉知。那这样每天都这样练习，晚上就会作那个你到哪边又去帮

助什么众生。这样的梦，就开始有利他的念头出来了。那你第二天早上还是

一样这样发心才起床，这样子不断不断练习，应该是那个心可以慢慢地、绵
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绵密密地，中间是中断了很久，然后突然想到，又中断了很久。 

  所以透过不断不断地提醒的话，它应该是可以中断时间会慢慢慢慢地减

少，所以从现在开始，我们不管听闻任何的法，修任何的法都是为了众生，

为了利益众生，我才今天要来学佛修行嘛，我不是为了自己修行，这个才是

发菩提心来修行。我今天去参加任何的法会，今天是传财神法，我是为了自

己的财富，我才去灌顶，不是，我是为了利益众生。所以我今天来接受这个

法，希望我修这个法成就之后，可以利益更多的人。我今天去灌文殊的顶不

是为了自己要开智慧，我希望一切众生都能够开发智慧，都能够早早开悟成

佛。 

  就是这样的发心，你做任何一件事情都不忘发菩提心，就是说从刚才讲

的起心动念开始，到说的每一句话每一件事情，都是从你内在那个菩提心做

开始，做一个很纯正的动机，然后才去做你的身口意。我相信这样子练习的

话，应该是非常快速的可以把我们的菩提心保持的会比较好，就是退失的时

候会慢慢地减少，然后增长的时间会一直增加。 

  那最近有一位师兄因为他晚上班机一直 DELAY，所以他一看到屏幕上

DELAY两个字他的脸都绿了，因为他就要加班到半夜一、两点才能够回家，

就是在航空公司上班的嘛，那听说他第三天就想通，因为连续每天都是这么

晚，听说他第三天想通了，要不要讲一下，你想通的是什么？（学生回答）

噢！因为你以前耽误人家、障碍人家的事情很多，你现在才会有障碍，耽误

人家时间，所以你现在时间被障碍。这样，没有菩提心啊，这样是做消业想，

还没有跟菩提心连结嘛，所以我想说：欸！第三天想通，那是不是把那个

DELAY的众生都想成是我的母亲，他们也想赶快回家啊，对啊。希望他们

都平安回家，是，然后你可以陪伴这么多往世的母亲在那边，大家一起等待，

也还不错嘛。 

  所以它其实就是一念之间，看你当下可不可以转念转得过来，转不过来

就埋怨嘛，唉呀！每天都加班到那么晚，虽然有加班费，但是还是很难补偿

我的损失啊、什么的，那还是为了自己的利益着想嘛，所以，其实要发心的

机会太多了，只要你的心里面有菩提心，它其实那个菩提心一直在你的心里

面，你碰到那个对境，它就自己就出来了，应该是到最后就很自然就出来了。 

  好，我们要训练成这样子。然后每天有空的时候，想的也都是怎么样去
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帮助别人利益众生的事，而不是对自己的什么生涯规划花了很多的时间。所

以就看每天你动的念头，你每天动了多少念头，有几个念头是为了众生动

的？怎么去利益他们，动的念头。还有多少是为了自己打算？那个比例恐怕

还不太能够平衡吧，是不是能够想到别人，想到众生的时间就慢慢的增加，

想到自己的时间就慢慢地减少，为什么？没有我嘛，忙什么嘛。本来没有我，

那个我不是真实存在的。 

  那众生还不明白这个道理，所以我要先证到无我，然后告诉众生怎么样

觉悟的方法。因为我执是痛苦的来源嘛，众生为什么觉得那么苦，就是因为

有我。所以我们就要常常想，怎么去帮助他们解脱痛苦，所以众生还在迷惑

颠倒，所以必须我们来帮助他们，所以其实这个利他的心随时都能够生起，

尽量的保持，希望朝这个目标来做。 

  好，那我们今天就到这里。 

  愿以此功德，普及于一切，我等与众生，皆共成佛道。 


